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В объяснении генерально�
го директора ЗАО «Ор�
лэкс» Н.Н. Костина на

имя  и.о. прокурора Советского
района Т.И. Горбатовой сообща�
лось, что задержка выплаты
зарплаты за апрель произошла
из�за отсутствия свободных де�
нежных средств. И что много
денег предприятию сейчас тре�
буется на оплату текущих  пла�
тежей по налогам и сборам…

Инженеры с «Орлэкса», кото�
рых мы попросили рассказать
о положении на заводе,  жало�
вались, что им перестали пла�
тить прогрессивку и премиаль�
ные, а чистый оклад составля�
ет всего около 1500 рублей.
Прожить на такие деньги прак�
тически невозможно. Они вы�
сказывали предположение, что,
может быть, таким образом их
подталкивают к увольнению.

— Мне бы хотелось перенес�
ти наш разговор на 3 — 5 сен�
тября, — сказал генеральный
директор «Орлэкса» журналис�
ту по телефону. — Тогда я все

Завод, который обычно называют в числе лучших в Орловской области,  продукцию
которого  хорошо  знают за рубежом… попал в черные списки злостных неплательщиков
зарплаты.
В интервью, данном нашей газете  прокурором области Н.Н. Рудневым 11 августа, было
сказано, что только после объявления прокурором Советского района предостережения
генеральному директору ЗАО «Орлэкс» Н.Н. Костину в мае была полностью погашена
задолженность по зарплате за март. Однако вскоре на заводе была снова допущена
просрочка в выплате зарплаты. На 1 июня задолженность завода перед 1206 работниками
(в основном специалистами технических служб, отделов) составила 4 млн. 372 тыс. 999
рублей. За данное нарушение в отношении Костина прокуратурой было возбуждено дело
об административном правонарушении. Государственная инспекция труда наложила на
руководителя этого предприятия штраф в сумме 500 рублей.
Почему же на «Орлэксе» возникла тяжелая ситуация с выплатой зарплаты? И почему
генеральный директор завода обжалует постановление зам. главного инспектора труда в
Орловской области о признании его виновным в административном правонарушении и не
согласен со штрафом?

расскажу… Может, кому�то хо�
чется, чтобы наш завод «прого�
рел», но этого не будет…

Судя по всему, к началу сен�
тября Костин надеется выпла�
тить все долги по зарплате пе�
ред работниками предприятия.

Он сказал, что цепочка серьез�
ных проблем на заводе возникла
в начале года, когда два предпри�
ятия, с которыми сотрудничал
«Орлэкс», обанкротились и
объемы производства сразу упа�
ли. Материалы пришлось поку�

гасить старую задолженность по
налогам — около 75 млн. рублей.
Выплачивать же ежемесячно по
5 млн. рублей старого долга вме�
сте с текущими платежами было
просто невозможно. И тогда
председатель профкома вместе

«ОРЛЭКС»:
испытание зарплатой

Председатель профкома
«Орлэкса» В.Г. Лякишев
был более разговорчив.

По его мнению, к трудному по�
ложению на заводе привели не�
сколько причин одновременно.
Во�первых, подвели поставщики.
А во�вторых, новый руководитель
областной налоговой службы
потребовал от завода срочно по�

Ситуацию на предприятии
можно понять. Непонят�
но другое. Почему

Н.Н. Костин опротестовывает в
суде постановление госинспек�
ции труда о штрафе за админи�
стративное правонарушение —
задержку зарплаты? Может
быть, взыграла гордость руко�
водителя, которого всегда при�
водили в пример директорам
других предприятий — за боль�
шую работу по повышению ка�
чества продукции, умение кон�
курировать на мировом рынке?
Или советчики хорошие на�
шлись? Но представители
предприятия доказывали в су�
дебном заседании, что отвечать
за невыплату зарплаты должен
не генеральный директор, а все
акционерное общество. Что Ко�
стину во время рассмотрения
дела об административном пра�
вонарушении в госинспекции
труда не была предоставлена
возможность получить помощь
адвоката. И даже выражали со�
мнение в том, что эта служба  в
свете президентского указа об
изменениях в системе и струк�
туре федеральных органов ис�
полнительной власти уполно�
мочена сейчас рассматривать
подобные дела.

С аргументами такого плана
работники госинспекции труда
еще никогда не сталкивались.
И несказанно удивились: разве
подписывать контракты в Анг�
лию ездит все акционерное об�
щество, а не генеральный ди�
ректор? Если бы Костин выиг�
рал дело в суде, то проторил бы
дорожку для других руководите�
лей. Выслушав аргументы обе�
их сторон,  районный суд оста�
вил постановление госинспек�
ции труда  о признании Кости�
на виновным в административ�
ном правонарушении в силе.
Правда, точка в этом споре еще
не поставлена. «Орлэкс» обжа�
ловал  решение  районного суда
в областной судебной инстан�
ции. Неужели генеральный ди�
ректор ведущего приборостро�
ительного предприятия облас�
ти в самом деле считает, что не
должен отвечать за задержку
зарплаты?

Людмила СТАВЦЕВА.

— Валентин Васильевич, для
вас, курирующего отрасль ЖКХ
в течение долгого времени,
подготовка к зиме — наверное,
привычная, рутинная работа.
Ведь практически из года в год
повторяется одно и то же…
— Позволю себе не согласиться

с таким суждением: раз на раз не
приходится. Каждый год в нашей ра�
боте появляется что�то существен�
но новое. Раньше, например, мно�
го неприятностей доставляла про�
блема плохого водоснабжения де�
ревень Б. Колчева, Атяевка, Вожо�
во, Кромской Мост. Расположены
они вблизи райцентра, а поскольку
жители Кром (особенно в много�
квартирных домах) испытывали те
же трудности, это сказывалось и на
ближайших населенных пунктах.
Что греха таить: проблема просла�
вила нас на всю область. Даже на
телеэкране с ней «засветились».
Со средствами на реконструкцию
водопроводной системы помогла
областная администрация. Это по�
зволило закольцевать водопровод,
пустить в эксплуатацию станцию
так называемого второго подъема,
заменить километры изношенных
труб на полиэтиленовые. Так что
теперь вопрос стабильного обеспе�
чения водой с повестки дня снят.
Хотя успокаиваться рано. Когда мы
принимали все гидрохозяйство в
муниципальную собственность,
включая артезианские скважины,
водонапорные башни, то оказа�
лось, что износ составил более
60%. А это 100 километров сетей,
34 скважины. Постепенно будем
исправлять положение. Уже на се�
годня отремонтировано 16 колонок,
сделано 2 смотровых колодца; там,
где это было необходимо, замене�
ны задвижки запорной арматуры,
штанги на скважинах. В целях ра�
ционального расходования воды
установлено 165 приборов учета.

— А как обстоят дела с под@
готовкой систем теплоснабже@
ния?
— Мы работаем по специально�

му плану�графику, а координирует
действия созданный при главе рай�
администрации штаб по подготовке
объектов народного хозяйства и со�
циальной сферы к работе в осенне�
зимний период 2004 — 2005 годов.
Так вот, в соответствии с этим гра�
фиком проводятся гидравлические
испытания теплотрассы, котлов,

Новые рубежи
коммунального сервиса

Последний месяц лета напоминает о близкой осени не только густыми утренними туманами и начинающей
облетать под порывами ветра блекнущей листвой. Не сидят сложа руки те, кто призван обеспечивать тепло в
жилых домах, производственных помещениях. Сегодня у коммунальщиков страдная пора: подготовка к
отопительному сезону.
Об этом мы и ведем разговор с заместителем главы администрации Кромского района В.В. ВЕРНИКОВСКИМ.

проверяется степень готовности на�
сосов, запорной арматуры, осуще�
ствляется промывка водонагрева�
телей и т.п. Одновременно делает�
ся косметический ремонт котелен,
благоустраивается территория.
Стоимость ремонта и реконструк�
ции объектов составит свыше 2 млн.
рублей.

Замечу, что на всех котельных (а
их у нас 17) установлены счетчики
расхода газа, электроэнергии, во�
домеры. К сожалению, они в недо�
статочной степени оснащены сред�
ствами автоматического управле�
ния режимным отпуском тепла. И
как результат — перерасход топлив�
но�энергетических ресурсов. По�
нятно, что проведение режимно�на�
ладочных работ на котельных, чем
сейчас и занимаемся, не решит
проблемы. Поэтому три из них, осо�
бенно малоэффективных, решено
закрыть.

— Сегодня много разговоров
вокруг перехода на поквартир@
ное отопление. Именно в нем
инициаторы идеи видят основ@
ной резерв не только рацио@
нального расхода топлива, но
и улучшения теплоснабжения.
— Почти 70% населения Кром�

ского района проживают в домах,
отапливаемых от котельных. Назо�
ву лишь одну цифру: за минувший
год убытки от эксплуатации котель�
ных (без учета возмещения разни�
цы в тарифах) составили 3 млн. 481
тыс. рублей. Это нас и подвигло к
принятию целевой программы по�
этапного перехода на поквартирное
отопление. К предстоящему отопи�
тельному сезону планируется пере�
вести на индивидуальное отопление
более 200 квартир. Для производ�
ства работ по переводу жилья на ин�
дивидуальное отопление централи�
зованно готовится проектно�смет�
ная документация. В монтаже сис�
тем отопления практическую по�
мощь оказывают специалисты ЖКХ.

— Но ведь переход на прин@
ципиально новую систему ото@
пления сопряжен для людей с
большими трудностями. Преж@
де всего, конечно, это затраты
на приобретение отопительных
приборов.
— К работе в данном направле�

нии подключилась социальная за�
щита. Были составлены списки со�
циально не защищенных жителей,
нуждающихся в финансовой поддер�

жке. Решения по предоставлению
субсидий принимает специальная
комиссия.

— А какова сегодня степень
готовности к зиме жилищно@
коммунального хозяйства рай@
она?
— На эти цели уже израсходова�

но более миллиона рублей: замене�
но более 200 кв.м шиферной кров�
ли, практически отремонтированы
подъезды жилых домов. К работе в
зимних условиях готово свыше 80%
котельных, 90% водопроводных и ка�
нализационных сетей.

Нужно сказать, что с реорганиза�
цией системы ЖКХ района, тепло�
сетей и водоканала мы смогли всю
работу этой сферы сосредоточить
в одних руках — муниципального
предприятия «Кромыжилкомсер�
вис». Это позволило не только об�
легчить контроль за ходом работ, но
и более оперативно, в комплексе ре�
шать проблемы ЖКХ. Ведь комму�
нальная сфера — это не только жи�
лой сектор, но и объекты производ�
ственного, социального назначения.

Районная администрация помо�
гает укреплять материально�техни�
ческую базу предприятия «Кромы�
жилкомсервис». Открыт специали�
зированный магазин хозтоваров,
действует система предваритель�
ных заказов. Так что жителям райо�
на не нужно ездить за оборудовани�
ем для поквартирного отопления,
сантехникой и прочим в областной
центр. Наконец�то открыта баня, ко�
торая справедливо считалась дол�
гостроем (строительство было на�
чато лет десять назад, а ввели в эк�
сплуатацию буквально за считанные
месяцы).

Конечно, проблем еще много. В
системе ЖКХ избавиться от них
практически невозможно. Но стре�
миться к этому необходимо, для
чего и создано единое сервисное
предприятие. Повышение устойчи�
вости и надежности функциониро�
вания  систем жизнеобеспечения,
улучшение качества жилищно�ком�
мунальных услуг с одновременным
снижением затрат, социальная за�
щита населения — вот то, на чем
сегодня сосредоточено наше вни�
мание.

— Пусть ваши усилия всегда
приводят к желаемым резуль@
татам.

Беседовала Галина ПЕТРОВА.

Многое, еще очень многое из
причин драматических событий
лета 1991 года малоизвестно, не
осмыслено. Однако уже сейчас
очевидно, что путч был всего
лишь звеном в целой цепи со�
бытий (если не сказать больше
— в хорошо продуманном сце�
нарии глобальной революции и
развала страны). Вспомним хотя
бы несколько ключевых фактов
переломного 1991�го (помимо
войны в Карабахе, бесконечных
забастовок, митингов, появле�
ния новых партий).

Январь — столкновения  в
Вильнюсе, изъятие по всей стра�
не в трехдневный срок 50� и 100�
рублевых купюр, объявление о
начале совместного (милицией
и войсками) патрулирования
улиц крупных городов СССР.

Март — референдум по воп�
росу о сохранении СССР (боль�
шинство граждан страны выска�
залось за сохранение ее цело�
стности), ввод войск в Москву в
ответ на письмо Горбачеву 29
народных депутатов, потребо�
вавших оградить их от мораль�
ного террора манифестантов —
сторонников Ельцина.

Апрель — скачок цен по ре�
шению правительства СССР, го�
лосование в ЦК КПСС по вопро�

су об отставке Горбачева с поста
генсека.

Май — президентом Грузии
избран Гамсахурдия.

Июнь — президентом РСФСР
избран Ельцин, мэром Москвы
— Попов, Ленинграда — Собчак,
в Будапеште подписано соглаше�
ние о ликвидации СЭВ.

Июль — в Праге подписан
протокол о  прекращении дей�
ствия Варшавского Договора,
принят указ президента РСФСР
о прекращении деятельности
организационных структур поли�
тических партий в государствен�
ных органах, организациях и уч�
реждениях РСФСР.

В августе был опубликован
текст нового Союзного догово�

ра, на 20�е число назначили его
подписание. Республиканские
элиты бешено рвались к власти,
союзному центру нечего было
противопоставить им. Горбачев
строил запутанную интригу, что�
бы властвовать над всеми, не
расплачиваясь ни с кем за пре�
данность. Его ближайшее окру�
жение попыталось разыграть
некий фарс, чтобы, с одной сто�
роны, моментально нейтрализо�
вать своих противников, а с дру�
гой — сохранить свою власть,
которая на поверку оказалась не
более чем призрачной.

В этих условиях новоявлен�
ный ГКЧП превратился в оче�
редное русское «авось»: танки и
БМП вдруг что�то да решат? Ин�

Август,
Очередная годовщина
августовского путча 1991
года заставляет снова
вернуться к этой теме, хотя
стране, пережившей за
последние полтора
десятилетия столько
потрясений (в том числе и
кровопролитных локальных
войн), есть что вспомнить и
кроме тех трех
ненастных дней.

Вторая жизнь пищекомбината
Жил@был Нарышкинский пищекомбинат,
хорошо известный  в области и за ее
пределами своей продукцией: соками,
повидлом, плодоовощными и мясными
консервами. В то время, которое сегодня
принято называть «застойным», здесь
трудились более двух сотен человек. В
прошлом году весь штат этого предприятия
был полностью сокращен.

Уволенные люди, до этого несколько лет прак�
тически не видевшие заработной платы в денеж�
ной форме, пополнили ряды ищущих работу граж�
дан. В такой ситуации районный центр занятости
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В цехе переработки плодоовощной продукции.

БОЛХОВ
Работники районного узла элект@

рической связи ведут работы по про@
кладке оптико@волоконного кабеля.
После завершения этих работ теле@
фонной связью будут обеспечены
жители улиц Маяковского, Деевской,
Заречной, 8@го Марта и Машиностро@
ителей.

ДОЛГОЕ
В районе побывал первый замес@

титель губернатора области
П.А. Меркулов. После посещения
Должанской средней школы он внёс
предложение губернатору области
Е.С. Строеву о выделении средств
для капитального ремонта этого зда@
ния. Деньги будут необходимы и для
продолжения строительства нового
учебного корпуса.

ЗМИЁВКА
В районе ведётся прокладка газо@

провода к деревне Дурново Яковлев@
ской сельской администрации. Жи@
тели этого населённого пункта нео@
днократно обращались в различные
инстанции с просьбой газифициро@
вать эту деревню. Сейчас здесь на@
ходится 12 домов. В основном в них
проживают пожилые люди.

Одновременно «голубое» топливо
поступит в дома жителей посёлка
Ворошиловский.

КРОМЫ
В настоящее время ведётся очист@

ка территорий возле Макеевских пру@
дов. В этой работе задействованы
учащиеся Кромского и Дмитровского
профессиональных училищ. Они про@
водят обрезку деревьев, уборку мусо@
ра, выравнивают берега.

По поручению губернатора облас@
ти Е.С. Строева контроль за реконст@
рукцией Макеевского рыбопитомни@
ка осуществляет заместитель губер@
натора Е.Н. Вельковский. В водоёмы
уже запущено свыше 15 миллионов
мальков рыбы. Из них 13 миллионов
поступило из Шаховского рыбхоза,
остальные выращены в местном ма@
точнике.

ЛИВНЫ
Итоги исполнения бюджета райо@

на в первом полугодии этого года
были подведены на очередном засе@
дании районного Совета народных
депутатов. По информации началь@
ника управления финансов района
Л.А. Дьяконовой, доходы по сравне@
нию с аналогичным периодом про@
шлого года возросли на 13% и соста@
вили более 77 миллионов рублей.
Плановый же показатель роста дохо@
дов района составлял 2,3%.

Две трети поступлений в бюджет
— от промышленности и АПК.

КОЛПНА
Вопрос состояния инфекционной

заболеваемостью в районе обсуждал@
ся на очередном совещании при главе
райадминистрации В.А. Громове.

В частности, говорилось о борьбе
с гепатитом В. В последние годы
возросло число заразившихся этой
инфекцией. Для борьбы с заболева@
нием в июле этого года в район по@
ступила вакцина. В первую очередь
прививки будут делать подросткам, а
также медицинским работникам. Эти
категории граждан входят в группу
максимального риска заражения.

Как сообщалось на совещании,
вакцина уже завезена в фельдшерс@
ко@акушерские пункты.

ТРОСНА
Главой администрации района

В.И. Быковым подписано постанов@
ление о проведении до 1 ноября это@
го года районного конкурса на зва@
ние «Лучшее торговое предприятие
2004 года».

Утверждён состав конкурсной ко@
миссии. В неё вошли главы сельских
администраций, начальник пожарной
части и главный врач районного цен@
тра Госсанэпиднадзора. Председа@
телем комиссии назначена началь@
ник районного отдела по экономике,
защите прав потребителей и ценооб@
разованию Л.С. Борисова.

ХОМУТОВО
Состоялся праздник села Старо@

гольское, история которого начина@
ется с XII века.

К этому событию было приуроче@
но открытие после капитального ре@
монта сельского магазина Новодере@
веньковского райпо. Кроме того, в
этом населённом пункте организова@
на детская игровая площадка, а на
центральной улице Старогольского
уложен новый асфальт.

К праздничному дню было также
приурочено торжественное подклю@
чение в Старогольском к центрально@
му газоснабжению 11 домов. Мест@
ные власти рассчитывают завершить
перевод этого населённого пункта на
центральное газоснабжение в бли@
жайшее время.

Информагентство «ОП».

населения оказался для них спасением.
Весной нынешнего года затихшее производ�

ство ожило: цех переработки плодоовощной про�
дукции арендовал индивидуальный предприни�
матель В.В. Савин. В летние месяцы работа в нем
кипит — идет заготовка огурцов, совсем скоро
начнется процесс консервации томатов. На под�
ходе — морковь, свекла, капуста, яблоки… По на�
правлению Урицкого районного центра занято�
сти населения в цехе трудятся те же люди, что и
раньше, многие из которых проработали на пи�
щекомбинате долгие годы.

— Как и в прошлом году, это сезонное трудо�
устройство помогает безработным гражданам
плюсом к пособию получить дополнительные
деньги, — сказала в беседе директор центра
М.И. Шевченко. — Одну часть зарплаты рабочих
перечисляем работодателю мы, другую он пла�
тит сам.

Скоро на пищекомбинате откроется еще и цех
мясопереработки. Вот тогда фаршесмесители,
термообработчики, лаборанты�микробиологи и
другие специалисты по выпуску тушенки, колбас,
сосисок и прочей мясной продукции будут вос�
требованы. Правда, уже не в том количестве, как
когда�то. Еще десять человек к двенадцати рабо�
тающим сегодня предприятие Савина сможет
принять дополнительно.

О. СТУПАКОВА.
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ДЕЛОВЫЕ НОВОСТИ

КУРСЫ ВАЛЮТ
(ЦБ России)

18 августа

Доллар              Евро

29,22               36,11

тересы народа (читай: развитие
экономики, рост уровня жизни,
мир и спокойствие) были вряд
ли кому  нужны в те дни. Рано
утром 19 августа телевидение и
радио известили страну о «но�
вой власти». В состав Государ�
ственного комитета по чрезвы�
чайному положению в стране
вошли восемь человек: вице�
президент Г.И. Янаев, премьер�
министр В.С. Павлов, министр
обороны Д.Т. Язов, председатель
КГБ В.А. Крючков, заместитель
председателя Совета обороны
О.Д. Бакланов, министр внутрен�
них дел Б.К. Пуго, председатель
Крестьянского союза В.А. Ста�
родубцев, президент Ассоциа�
ции государственных предпри�
ятий А.И. Тизяков. Янаев, Павлов,
Крючков и т.д. – словом, все те,
кто не мог рассчитывать на со�
хранение себя во власти в слу�
чае подписания нового Союзно�
го договора.

Тогда же последовало объяв�
ление чрезвычайного положения
в отдельных районах страны,
объявление расформированны�
ми структур власти, действовав�
ших вопреки Конституции СССР,
приостановление деятельности
оппозиционных партий и движе�
ний, запрещение митингов и
демонстраций. В Москву были
введены войска…

По странному стечению об�
стоятельств весь пасмурный и
промозглый день  20 августа

1991 года — с шести часов утра
до позднего вечера — мне до�
велось провести в Москве (ко�
мандировка по издательским
делам была спланирована еще
неделей раньше). Помню, как,
выйдя из вагона на Курском вок�
зале, увидел множество офице�
ров и солдат в полевой форме.
Они никого не останавливали,
ничего не спрашивали. Они
просто устали от того, что сутки
провели на ногах.

В просторном подвале сто�
личного вокзала — туда волей�
неволей попадаешь из перрон�
ного подземного перехода —
стояли толпы хмурых мужчин —
средних лет, в гражданской
одежде. В этот ранний час все
ждали новостей. Вошел такого
же вида человек, стал клеить
ельцинские воззвания (простые
листы текста с ксерокса) на ка�
фельные колонны. Часть листов
просто раздавал тем, кто про�
тягивал руки. Подвезли тележ�
ку с газетами из типографии —
их размели минут за пять�де�
сять. Полосы — и в поддержку
ГКЧП, и с проклятиями в его
адрес — читали тут же, молча,
без всяких эмоций и коммента�
риев.

Москва была почти такой же,
как всегда до этого, в конце
1980�х. Только  стало меньше
транспорта. На одной из улиц,
выходящих на проспект Калини�
на, те же мужчины средних лет

деловито строили баррикаду,
подтаскивая всё, что возможно:
скамейки, урны, какие�то щиты
со стройки во дворах. У Манежа
в оцеплении стояли БМП, сол�
даты на броне волей�неволей по�
зировали иностранным турис�
там с фотоаппаратами и куда
охотнее флиртовали с приезжи�
ми девушками.

Странная картина: мимо «Дет�
ского мира» идут танковые ко�
лонны, а люди в суетной троту�
арной толпе почти не обращают
на них внимания. Торопятся за�
нять место в  очередях,  едят
мороженое, пьют фанту, фото�
графируются. Танки на кромке
людского моря (беззаботного,
верящего  в лучшее будущее)
были похожи на выставку — та�
кие же «ненастоящие», как лю�
бые экспонаты на ВДНХ. Это
было подобие шоу: то ли полеты
воздушных шаров, то ли день
открытых дверей в воинской ча�
сти…

Опереточный ГКЧП только
развязал руки стремившимся
разрушить Советский Союз —
разрушить вопреки воле граж�
дан страны, всего за полгода до
этого высказавшихся на рефе�
рендуме за его сохранение. Сра�
зу последовали обращение Ель�
цина и правительства Москвы  «К
гражданам России», оценка
действий ГКЧП как правого, ре�
акционного антиконституционно�
го переворота. Власть быстро

перешла в руки руководителей
республик: в течение десяти
дней независимость провозгла�
сили семь из них, в октябре был
подписан договор об экономи�
ческом сообществе России и
семи республик, Ельцин объявил
о прекращении финансирования
союзных структур. Беловежские
соглашения довершили рас�
пад…

Прекрасный урок истории:
танки не являются аргументом во
внутренней политике. Управлять
страной — огромное искусство,
где необходимо сочетать как ин�
тересы всего государства, так и
каждого региона, порой даже
каждой личности. Еще труднее
управлять в переходный период
— легко скатиться как к деспо�
тизму, так и к анархии. Полити�
канство, стихийность, привер�
женность старым схемам и ме�
тодам действий породили такой
хаос, что никакая механизиро�
ванная дивизия уже не помога�
ла  справиться с ним. И Ельцин
по иронии судьбы во многом по�
вторил путь Горбачева. Время
огромных надежд обернулось
трагедией, большие возможно�
сти  бездарно упущены. Это была
очередная русская смута, кото�
рой не так уж и трудно, казалось
бы, избежать и с которой, если
вдуматься, Русь�тройка почему�
то никак разминуться не может.

Алексей КОНДРАТЕНКО.

13 лет назад…

— Ольга Валерьевна, когда я го@
товился к этому интервью, то об@
ратил внимание на любопытную
фразу в областной газете трехлет@
ней давности. Один из ведущих
тогдашних менеджеров ОСПАЗа
заявлял буквально следующее: «За
полтора года орловские сталепро@
катчики совершили почти невоз@
можное. Сплотившись вокруг но@
вой команды менеджеров, они вы@
вели завод на вершину, в лидеры
отрасли по производству многих
видов метизной продукции». Сооб@
щалось также, что завод попал в
число лауреатов премии «Россий@
ский национальный Олимп», а ещё
— уже в международном масшта@
бе — был удостоен звания «Флаг@
ман XXI века». А в это время объе@
мы производства упали до неви@
данно низкого уровня, зарплата на
заводе не вызывала никаких иных
эмоций, кроме недоумения…

В августе прошлого года Орлов@
ский сталепрокатный завод обрел
нового собственника в лице ком@
пании «Северсталь@Групп». Что
удалось сделать команде топ@ме@
неджеров за это время? Какие из
поставленных целей достигнуты?

— Не берусь комментировать фразу
из газеты. А что до званий… Никаких
затруднений, кроме денежных, в полу�
чении таких почетных регалий, поверь�
те, нет.

Орловский сталепрокатный строил�
ся как второй в стране миллионник —
производственные мощности рассчи�
тывались на выпуск одного миллиона
тонн метизов в год. В ходе «преобразо�
ваний» значительная часть оборудова�
ния была демонтирована и продана.
Можно пройти по цехам и увидеть, что
сегодня на заводе номинальных мощ�
ностей где�то на 500 с лишним тысяч
тонн метизов. К тому же оставшиеся
мощности очень неудачно распределе�
ны. Не секрет, что в советское время
выпускали немало видов продукции,
совершенно невостребованной сегод�
ня. Взять калибровку, где чрезвычай�
ный избыток площадей, — характерная,
кстати, для всей страны картина. А при�
чина проста — нет потребности.

Сегодня произошли существенные
подвижки на макроэкономическом уров�
не: наша отрасль не живет в каком�то
автономном, российском рынке — мы
являемся игроками мирового рынка. И
если там происходят какие�то серьез�
ные потрясения — начинают, напри�
мер, резко расти цены на сталь, — на
них мгновенно реагирует отечествен�
ный рынок: потребителям, у которых нет
закрепленной ситуации по цене, метал�
ла не достается. В 2003 году такая ситу�
ация по ряду позиций была на
ОСПАЗе. В этом году, несмотря на фее�
рический рост цены на металл, нам уда�
лось обеспечить производство сырь�
ем. И за минувшее полугодие по отгруз�
ке готовой продукции мы выросли бо�

ДЕЛОВАЯ ВСТРЕЧА

Мы пришли на «ОСПАЗ» всерьёз и надолго
Наверное, легче верблюду пройти сквозь игольное ушко, нежели
журналисту втиснуться в рабочий график генерального директора ЗАО
«Северсталь@метиз» Ольги Валерьевны Наумовой.
Нам повезло: в сплошной череде совещаний, заседаний, встреч и
прочих деловых мероприятий удалось «пробить» почти часовое (!)
окошко (с половины одиннадцатого до половины двенадцатого… ночи)
для разговора о самом главном — судьбе крупнейшего предприятия
Орловщины — сталепрокатного завода и его многотысячного
коллектива.

лее чем на шесть процентов.
— Смена команды — процесс

очень болезненный. Что@то прихо@
дится ломать… Людям непросто
подстраиваться под новые схе@
мы…

— И все же нам, пусть с известным
напряжением и определенными трени�
ями, удалось справиться с этим доволь�
но быстро и, считаю, успешно. Разуме�
ется, это вовсе не значит, что сейчас у
нас сняты все вопросы. Но главное —
мы работаем, выполняем
намеченные планы. Со�
здана основа для повы�
шения конкурентоспо�
собности предприятия.
На это направлен целый
ряд наших организаци�
онных программ. Они,
может быть, не бросают�
ся в глаза, но мы и не на�
целены на какую�то ак�
кордную работу: прибе�
жали, порадовались, как
смогли, и разбежались.
Нет, мы пришли на Ор�
ловский сталепрокатный
всерьез и надолго.

А вообще�то, мне хо�
чется, чтобы все понима�
ли: завод — это не толь�
ко и не столько основные
фонды, здания и соору�
жения, волочильные ста�
ны и проч., нет, это преж�
де всего люди. И, при�
знаюсь, мне не по душе
ваше слово «ломать»: ло�
мать людей — грубая
ошибка. Нужно менять
менталитет: внедрять в
сознание работников но�
вое экономическое мыш�
ление, учить трудиться в
изменившихся условиях.
Менталитет — это время. Невозможно
прийти и сразу завоевать симпатии
людей — как эстрадные певцы. Нужно
очень много работать с людьми, и мы
готовы это делать.

— Оптимизация производствен@
ных мощностей, повышение каче@
ственных характеристик оборудо@
вания, внедрение современных
научно@технических разработок —
без всего этого невозможно проч@
но закрепиться на рынке, проти@

востоять конкурентам. Как идет
этот крайне затратный процесс на
ОСПАЗе?

— У нас, как я уже отмечала, дисба�
ланс производственных площадей. То,
что востребовано рынком, у нас мало
представлено. Где�то имеет смысл улуч�
шать инвестиционные проекты. Где�то
стоит одновременно заняться нормаль�

работки нужно немедленно у себя вне�
дрять за большие деньги.

— Гвоздевой проект сталепро@
катного, надо полагать, из разря@
да тех «как надо делать»? Все ли
идет, как планировалось и дей@
ствительно ли уже в этом месяце
начнется промышленный выпуск
экспорто ориентированной про@

тить то, что можем. Не больше того. Ко�
нечно, можно поднять зарплату и в 30
раз, заплатить её и благополучно пове�
сить большой амбарный замок на про�
ходной завода, потому что у нас мгно�
венно образуется отрицательный де�
нежный поток. У нас нет сверхприбы�
лей, наша отрасль низкомаржинальна,
и всё, что мы сможем сэкономить  за
счет производительности, эффективно�
сти, за счет этого и сможем повысить
зарплату. Я хочу, чтобы предприятие
работало долго, эффективно. Чтобы оно
было лидером в отрасли. А ещё, чтобы
Россия — так  же, как она является сей�
час одним из центров мировой метал�
лургии, стала одним из центров про�
изводства метизов.

— Сейчас часто говорят о соци@
альной ответственности бизнеса.
Многие фирмы, не долго думая,
просто переложили свою социал@
ку на плечи муниципалитетов.
ОСПАЗ тянет «тяжкое наследие со@
циализма». Есть какая@то програм@
ма социальной деятельности ЗАО
«Северсталь@метиз»?

— Я считаю, что все социальные
объекты должны быть самодостаточны�
ми, эффективными, должны развивать�
ся. Мы, безусловно, всегда будем очень
внимательно отслеживать процесс их
развития. Но наша задача — обеспе�
чить социальный пакет работнику, а это
— доступ к качественному медобслужи�
ванию, достойная зарплата, участие в
ипотеке и т.д. Трансформация соцобъ�
ектов в коммерческие единицы — вот
путь. Я считаю, наш профилакторий
«Лесной» вполне коммерческий, эф�
фективный объект, который способен
оказывать качественные лечебно�оздо�
ровительные услуги как работникам
предприятия, так и всем, кто нуждает�
ся в таком оздоровлении и готов за него
платить.

— Ответственная социальная
политика возможна лишь при ус@
пешном взаимодействии власти и
бизнеса. Можно ли назвать конст@
руктивным диалог руководства уп@
равляющей компании «Север@
сталь@метиз» и администраций го@
рода и области?

— Да, такой конструктивный диалог
есть, за что хочу сказать огромное спа�
сибо прежде всего губернатору облас�
ти Е.С. Строеву. У нас общие интересы:
администрации и области, и города
реализуют перспективные программы,
направленные на улучшение жизни на�
селения региона. И мы нацелены на то
же самое. Уверена, конструктивная ком�
муникация будет между нами и впредь.

— Ольга Валерьевна, ваши по@
желания сталепрокатчикам нака@
нуне годовщины вхождения ОСПАЗ
в состав компании «Северсталь@
групп».

— Чтобы наша продукция всегда
пользовалась максимальным спросом.
Чтобы нас любили наши потребители
и было их год от года всё больше. А
сталепрокатчики чтобы росли профес�
сионально и получали моральное и ма�
териальное удовлетворение от своего
дела. И обязательно верили, что
ОСПАЗ будет действовать долго и ус�
пешно.

И, конечно же, удачи и благополучия
семьям сталепрокатчиков: в доме лад
— значит, и на заводе порядок.

Николай СОЛОПЕНКО.

Ольга Валерьевна Наумова в 1994 году закончила факультет социоло�
гии МГУ по специальности «Маркетинг». С апреля 2001 года — директор
по организации бизнеса в ОАО «Череповецкий сталепрокатный завод».
В сентябре того же года была назначена директором по маркетингу и
сбыту «ЧСПЗ». Через год заняла пост генерального директора этого пред�
приятия. В период её руководства в акционерном обществе началась
реализация технической, а также экологической политики, был внедрен
ряд проектов по совершенствованию управленческих технологий, в том
числе система ключевых показателей деятельности, система бюджети�
рования и др. С 1 июля 2004 года — генеральный директор ЗАО «Север�
сталь�метиз», куда помимо ОАО «Орловский сталепрокатный завод»
вошли Череповецкий сталепрокатный и Волгоградский канатный заво�
ды.

ным маркетингом, потому что просто
увеличивать объем производства или
повышать качество тех или иных изде�
лий, не имея обеспеченного спроса, —
нонсенс.

Более 50 процентов того, что мы де�
лаем, — промышленный продукт. Если
сама отрасль, на которую мы сориен�
тированы, не готова, то и наша экстра�
ординарная продукция не будет вос�
требована. Сколько, например, говори�
лось о том, что шинники переходят на

новые типы кордов, но этот процесс
только�только пошел, потому что шин�
ники наконец�то начали закупать новое
оборудование. Недавно одна крупная
японская компания обанкротилась по
весьма банальной причине — из�за пе�
реинвестирования. На строительство
суперсовременного завода были потра�
чены такие колоссальные инвестиции,
что вернуть их за счет оборота просто
нереально. Это пример того, как не надо
делать. Не все научно�технические раз�

дукции?
— Этот проект «длинный», он будет

осуществляться в несколько этапов.
Первый этап — перенос из�за рубежа
целого комплекса оборудования. Эти
гвозди специального назначения — та�
кие не делают в России. Мы покупаем
не просто оборудование, а берем с со�
бой экспортные контракты, поставки и
рынок. Мы имеем заданную произво�
дительность, энергоемкость, а также
качественные характеристики — все это

должно срастись. Это пример
правильного подхода. Сейчас мы
в плане, а третий квартал пока�
жет, удалось ли достичь постав�
ленной цели.

— Ухудшение социального
самочувствия многочислен@
ного коллектива ОСПАЗа —
более 5,5 тыс. человек —
мгновенно сказывается на
жизненном уровне огромного
микрорайона Орла. Средняя
зарплата по заводу в июне со@
ставила 5971 рубль — это на
15,8% выше уровня июня 2003
года. Индекс роста среднеме@
сячной зарплаты предприятия
опережает индекс роста
потребительских цен города
Орла на 12,2%. Что сегодня
сдерживает рост зарплаты
сталепрокатчиков?

— На Западе по нашей отрас�
ли выработка на одного работ�
ника несравнима с нашими по�
казателями. Например, в кордо�
вом производстве это порядка
60 тонн на человека в год, тогда
как на нашем предприятии 10 —
11 тонн. Конечно, там совсем
иные нормы организации произ�
водства и труда, подходы работ�
ника к своему делу иные. Да, есть
некоторые перекосы с зарплатой

на сталепрокатном, мы это знаем  и бу�
дем целенаправленно корректировать.
Хочу отметить, у нас достаточно четкий
системный подход в этом вопросе. Мы
два раза в год по итогам работы пред�
приятия пересматриваем уровень зар�
платы (в сторону повышения), учитывая
региональную потребительскую корзи�
ну, инфляцию. Мы ещё не пришли к хо�
рошо сбалансированной структуре
норм выработки расценок, чтобы адек�
ватно индексировать. Мы можем пла�

Продуцируя огромный урожай надзем�
ной массы, озимый рапс является уникаль�
ной по значению сидеральной  культурой,
которую можно запахивать осенью, весной
— в первой половине мая (1�й укос), в конце
июня — начале июля (2�й укос), а при бла�
гоприятных условиях даже во второй поло�
вине августа (3�й укос). Ценен рапс озимый
как почвозащитная и фитосанитарная куль�
тура. Его достоинством являются также от�
носительно слабая или умеренная полегае�
мость, устойчивость семян к осыпанию.

Наша многолетняя научно�производ�
ственная работа на Орловской (ныне Шати�
ловской) сельскохозяйственной опытной
станции, в бывшем Орловском НИИСХ (от�
дел кормопроизводства и масличных куль�
тур) с озимыми капустными со всей очевид�
ностью показала большие перспективы их
возделывания в Орловской области. Так, у
озимого рапса урожайность маслосемян
достигала с первого укоса 50 ц/га, а со вто�
рого укоса (первый укос был убран на зеле�
ную массу) — 21 ц/га. Урожай зеленой мас�
сы за два укоса превышал 600 ц/га.

Размещают озимый рапс и озимую су�
репицу в полевых, кормовых и специализи�
рованных севооборотах по черному и заня�

Значение таких нетрадиционных сельскохозяйственных культур, как озимые рапс и сурепица, трудно переоценить.
Прежде всего эти культуры являются источником экологически чистых маслосемян. Кроме того, по выходу белка с
гектара озимый рапс приближается к люцерне. Зеленая масса его используется непосредственно на корм или на
силос. Весной ее получают на полторы@две недели раньше, чем озимую рожь на зеленый корм. Озимый рапс в условиях
средней полосы способен давать по крайней мере два полноценных укоса. Зеленая масса рапса озимого хорошо
поедается различными видами скота. Кроме того, озимый рапс — великолепный медонос как по валовому сбору, так и
по продолжительности сбора нектара.

СОВЕТУЮТ УЧЕНЫЕ

Этот неизвестный
рапс

тому парам, гороху, зерновым колосовым,
однолетним и многолетним травам. Не сле�
дует размещать их ранее чем через четыре
года на участках, где возделывали другие
капустные культуры, а также подсолнечник и
сахарную свеклу.

Обработка почвы должна обеспечить на�
копление влаги, практически полное унич�

тожение сорняков, выровненность рельефа,
мелкокомковатость. Обязательны агрохими�
ческое обследование и оценка фитосани�
тарного состояния поля. Система удобре�
ний включает применение органических,
минеральных туков, а также микроэлемен�
тов. Максимум потребления элементов ми�
нерального питания — в фазу бутонизации.
Необходимые дозы удобрений для получе�
ния запланированного урожая рассчитыва�
ют балансовым методом.

Семена перед посевом протравливают.
Оптимальный срок посева — за 20 — 25
дней до сева озимых колосовых. Хорошая
перезимовка рапса обеспечивается при гу�
стоте растений 60 — 80 на 1 кв. метр. Обыч�
но в нашей зоне срок посева озимого рапса
ограничивается серединой августа. Следу�
ет отметить, что первая половина августа
нынешнего года характеризовалась высо�
кими температурами и дефицитом влаги в
верхнем слое почвы, что отрицательно ска�
залось бы на всходах. Иначе говоря, срок
посева озимого рапса можно продлить до
20, а в юго�восточных районах и до 25 авгу�
ста.

Следует отметить, что новые сорта ози�
мой сурепицы отличаются от озимого рап�
са повышенной зимостойкостью. При вы�
ращивании рапса на корм для подстрахов�
ки его лучше высевать с озимой рожью.
Способ посева — сплошной, но на недоста�
точно очищенных от сорняков полях целесо�
образнее широкорядный с междурядьями
45 см. Послепосевное прикатывание, как
правило, обязательно.

В. ЗАСЛОНКИН.
Старший научный сотрудник

ВНИИЗБК.

Орловские комбайны
для Курска

Комбайны орловского производства «Енисей,950» и «Ени,
сей,954» были представлены на Всероссийской выставке,
демонстрации новых технических средств для растениевод,
ства «День поля,2004», проходившей в Курской области.

Согласно договору, заключён�
ному между администрацией
Курской области и руководством
ОАО «Агромашхолдинг», в этом
году Орловский комбайновый
завод поставил курянам 150 та�
ких комбайнов. Соглашение о со�

трудничестве подписывается
уже второй год. Предполагает�
ся, что в 2005 году поставки зер�
ноуборочной техники в Курск бу�
дут продолжены.

Информагентство «ОП».

ЭКСПОРТ НЕФТИ РАСТЕТ
Министр промышленности и энергетики В. Христенко отчи�

тался перед Президентом России В. Путиным о высоких темпах
роста нефтеэкспорта. И продемонстрировал при этом большой
оптимизм. По данным министра, основной ресурс удвоения ВВП
— нефтеэкспорт — продолжает расти в количественном и цено�
вом отношениях. В 2004 году экспорт нефти из России в абсолют�
ном выражении увеличится на 20% — до 260 млн. тонн.

Глава подведомственного Виктору Христенко Федерального
агентства по энергетике С. Оганесян не столь оптимистичен в
прогнозах. Он заявил, что «Россия ничего не может сделать  для
снижения цен на нефть, поскольку уже сейчас находится на пре�
деле добычных и экспортных возможностей». Скорее всего, это
заявление было предназначено для потребителей российской
нефти в других странах. Президенту РФ В. Христенко доложил об
успехах Балтийской системы, которая уже вышла на рубеж в 50
млн. тонн прокачки нефти. До конца года правительство примет
решение о постройке нового крупного нефтепровода на восток.

РЕГИОНЫ ГОТОВЯТСЯ К ЗИМЕ
И ПРОКУРОРСКИМ ПРОВЕРКАМ

На прошедшем Всероссийском селекторном совещании пред�
ставителей ЖКХ субъектов Федерации выяснилось, что финан�
совая помощь из Центра регионам будет распределяться диф�
ференцированно.

«Регионы получат деньги, но с учетом их хозяйственных пока�
зателей и готовности к отопительному сезону», — заявил предсе�
датель Федерального агентства по строительству и ЖКХ (Гос�
строй России) Владимир Аверченко. Он сообщил, что на подго�
товку всей России к зиме на сегодня выделено 176 млрд. руб. из
запланированных 410. В свою очередь коммунальщики заверили
Центр, что они подготовлены лишь на 51 процент.

О «большом количестве нерешаемых проблем» было доложе�
но из Ивановской области. «Мы пока работаем в долг и боимся
того срока, когда кредиторы предъявят счет», — признался заме�
ститель главы администрации. Катастрофическое положение
ветхого жилого фонда и не менее старых котельных в Архангель�
ской области в эту зиму также грозит катаклизмами. По статис�
тике агентства, сегодня почти 5 млн. человек вынуждены назы�
вать своим домом квадратные метры, признанные не пригодны�
ми для проживания. В основном это районы Севера, Сибири и
вооруженных конфликтов. Конечно, в Центре знают о существую�
щих проблемах и ускоренными темпами готовятся к их решению.
Помимо уже существующей программы «Жилище» сейчас при�
нимается новая программа переселения граждан из ветхого и
аварийного жилья. Хотя в ее рамках основную массу расходов по
благоустройству нуждающихся опять же должны взвалить на свои
плечи регионы. Федеральный бюджет предполагается задейство�
вать только для обеспечения от 3 до 10 процентов необходимых
затрат.

В итоге, как показало селекторное совещание, к ежегодным
зимним сюрпризам лучше всех оказались подготовленными та�
кие регионы, как Приволжский, Центральный федеральные окру�
га и Якутия (на 60 процентов). В то же время Владимир Аверченко
строго отчитал руководителей Архангельской и Ульяновской об�
ластей, Алтайского края, Камчатки и Корякии. Этим малоимущим
регионам теперь придется готовиться не только к зиме, но и к
«комплексным прокурорским проверкам».

МИНФИН ХОЧЕТ ЗНАТЬ
О ВЛАДЕЛЬЦАХ БАНКОВ

Как заявил на пресс�конференции зам. руководителя депар�
тамента финансовой политики Минфина РФ В. Луков, Мини�
стерство финансов намерено в 2005 году внести в правительство
закон о реальных владельцах коммерческих банков. Он выразил
надежду, что эту информацию можно будет публиковать.

По материалам деловой прессы.


